

Sujet de dissertation
Y a-t-il des vérités définitives ?

Pour vous aider, suivez le guide ci-dessous:

1. Rédigez une introduction (environ une page)

(1) Ecrivez le premier paragraphe

Analysez le sujet: quel est le sens de la question posée ? Pour ce faire, vous devez mettre en évidence tous les sens que peut avoir le mot de « vérité ». Il faut définir ce terme de manière complexe. Par exemple, vous devez préciser quels sont les différents critères de la vérité; vous pouvez aussi préciser quels sont les domaines dans lesquels on peut chercher des vérités (dans les sciences ? Dans la morale ? Dans la religion ?).

Problématisez le sujet: posez les questions qui sont impliquées par le sujet. Pour que ce soit plus simple, je vous les donne, il vous suffit de les analyser avec rigueur:

- Le caractère définitif de la vérité est-il relatif à son objet ? Peut-on dire qu'on est absolument certain de posséder la vérité dans certains domaines ? Si oui, pourquoi ?
- Le caractère définitif de la vérité est-il réel ou bien illusoire ? S'il est réel, pourquoi ? S'il est illusoire, cela menace-t-il la possibilité même de toute connaissance ?
- Les vérités sont-elles définitives en fait ou bien en droit ?

(2) Ecrivez le second paragraphe

Présentez le plan. Pour vous aider, je vous propose un plan possible (à vous de vous l'approprier correctement).

- 1) Si on entend par définitif ce qui ne pourra plus jamais être mis en doute, alors l'homme est-il capable d'atteindre des vérités définitives ou bien s'agit-il simplement d'un idéal vers lequel tendre ?
- 2) Si on entend par définitif ce qui est parfaitement achevé, alors l'homme peut-il atteindre des vérités définitives ?
- 3) Suffit-il de ne pas douter de son jugement pour être certain d'avoir atteint une vérité définitive ?

2. Rédigez le développement (environ 6 pages)

Voici un guide pour que vous pensiez à tous les concepts et références utiles dans chacune de vos parties.

(1) Première partie

Montrez en quoi la vérité est la norme de la connaissance et quels sont ses différents critères.

Montrez à l'aide du texte que vous avez étudié de Malebranche ce qui permet de dire que l'homme a la capacité d'atteindre la vérité, dans certains domaines, et suivant une certaine méthode. Montrez ce qui permet à Malebranche de condamner le scepticisme.

Montrez les limites de cette hypothèse: dites pourquoi la matière et la forme de la connaissance sont relatives. Appuyez-vous aussi sur le concept de relativisme cognitif chez Kuhn pour montrer en quoi la vérité est relative à la culture.

(2) Deuxième partie

Montrez pourquoi on peut en mathématiques atteindre des vérités indubitables mais néanmoins inachevées. Rappelez comment progresse la connaissance en mathématiques.

Montrez pourquoi les modèles dans les sciences de la nature ne peuvent jamais prétendre à un parfait achèvement à l'aide du concept de surrationalisme chez Bachelard.

(3) Troisième partie

Montrez pourquoi l'absence de doute peut être le signe d'un préjugé ou d'un dogme. Définissez ces concepts et donnez des exemples argumentés. Montrez ce qui distingue la vérité de la croyance et de l'opinion.

Montrez à l'aide du cours sur Bernard comment la méthode expérimentale s'appuie sur le doute pour ne pas tomber dans l'erreur.

Montrez à l'aide du cours sur Kuhn en quoi la communauté scientifique peut, dans le cadre de la science normale, ne pas douter du paradigme en vigueur, alors même que celui-ci pourra plus tard être mis en crise.

(3) Rédigez la conclusion (environ 10 lignes)

Proposez une réponse élaborée et complexe à la question posée.